

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

CARTA

del Excmo. y Rmo. Sr. Cardenal Aguirre, Arzobispo de Toledo, al Director general de «La Acción Social Popular.»

«Rdo. P. Gabriel Palau. Barcelona.

Reverendo Padre: Agradezco profundamente la atención del Directorio de la *Acción Social Popular*, que, reunido en sesión anual, ha tenido la bondad de reiterarme el testimonio de su adhesión. A la vez hago votos porque esa Institución, honra de España, progrese y se desenvuelva, y produzca todos los frutos que de ella esperamos los que desde sus principios vamos siguiendo con creciente interés sus proyectos y sus triunfos. Suplicándole que salute en mi nombre al Directorio, y singularmente a su dignísimo Presidente, me reitero su afectísimo en Cristo.

† El Cardenal Aguirre.

Toledo 13 de Noviembre de 1912.

CUARTILLA SUELTA

NI una ni dos lecturas bastarían para que formásemos juicio cabal del Tratado franco-español. Para conocer exactamente lo que hemos ganado o perdido, había que hacer, y no faltará quien lo haga, un estudio comparativo de lo que se nos reconoció en 1904 y de lo convenido en 1912; y luego pesar y medir las circunstancias para ver si pudo obtenerse más; o si atendiendo a ellas, a las complicaciones internacionales que surgieron, al advenimiento de Alemania, a la indefensión en que nos dejó Inglaterra; a las alteraciones coloniales de Francia y a la actitud hostil de una parte de la opinión española entregada al más desconsolado pesimismo, si atendiendo a todo eso, repito; no era de temer que aún obtuviéramos menos.

El análisis detenido y fundamentado se hará, no bien se abra la discusión en el Parlamento y en las columnas de la prensa. En tanto, justo es reconocer que el Ministro de Estado, en labor perseverante de más de un año, ha hecho cuanto ha sabido y podido para salvar los intereses y derechos de España, que tantos desconocimientos y no pocos se inclinaban a abandonar. No es precisamente, como el optimismo exagerado da entender, una especie de tierra de promisión aquella del imperio del Magreb en que se nos reconoce una no pequeña zona de influencia; pero en tal puede convertirse la raza si conserva un resto no más de sus admirables cualidades. Brazos españoles han convertido en vergel la Argelia; sangre española ha fecundado el continente americano; el genio español ha marchado con las huellas indelebles gloriosas de su paso la mitad del planeta. Si la corriente emigratoria, tutelada por los gobiernos, se dirige ahora hacia los territorios africanos de la zona española, podrá legarse mucho para el interés y para el honor patrio, si en el presente, en un no lejano porvenir, porque ésta es la hora en que la raza puede iniciar una acción expansiva y como una prolongación del propio suelo nacional.

Para ello será suficiente con que apartemos un poco la mirada y el corazón de las politiquerías corruptoras, o que las separemos de estas empresas que deben ser estimadas como comunes y desenvolverse con la inspiración y estímulos del más festivo y sano patriotismo.

Miguel Fábregas

NIEVES DE OTOÑO

I

Desde la húmeda cama de mi sencilla aldea, cuando el Sol aparece por Oriente luciendo su brillante cabellera y abriendo con el fuego de sus rayos los velos de la niebla, distingúense allá lejos, con toda su grandeza, los elevados picos de la elevada sierra que circunda los amplios horizontes que en torno de mi vista se presentan. Los fríos del Otoño coronaron de nieve sus cabezas, quedando convertidas las montañas aquellas, en extraños fantasmas, en mudos centinelas, que hacia el cielo dirigen arrogantes sus nítidas cabezas. ¡Qué tristes pensamientos en torno de mi alma se concentran al divisar las blancas vestiduras de los altos picachos de la sierra; que allí, donde la nieve abandonó su manto, ya no reina más que la calma augusta de las regiones yertas... Pero vendrán más tarde las auras de la hermosa Primavera, ascenderán los céfiros a escalar las alturas de la sierra; el Sol, hoy mortecino, brillará con más fuerza, y al enviar, envueltos en sus rayos, besos de amor, a las nevadas cumbres, la nieve inmaculada, herida en sus entrañas, y deshecha, rodará, convertida en claros ríos, por los cauces fragosos de la sierra. Y lucirán los montes sus vestiduras regias, de amaratados lirios y blancos azucenas. Fabricarán los pájaros sus nidos entre los matorrales y las breñas; y allí, donde haya flores y sosiego, formarán sus enjambres las abejas. ¡Colinas deliciosas, montañas siempre bellas que hacia los altos cielos dirigís orgullosas las cabezas; el Creador os dió regios encantos y una vida que siempre se renueva... nacisteis revestidas de hermosura y moristeis ornadas de belleza!

II

No en valde pasa el tiempo; no en vano se suceden las tristezas que nos dejan grabadas en el alma sus indelebles huellas. Yo gocé los encantos juveniles de esa bendita edad de las quimeras; de esa edad de las nobles ambiciones, primavera feliz de la existencia. Y sufrí los rigores del estío al nacer en mi pecho la primera y querida ilusión de mis amores... que amor es fuego que del alma llega. Mas, vinieron después los desengaños, y con ellos las penas, dejando en el sepulcro de mi pecho las ilusiones muertas. ¡Otoño de mi vida, qué triste te presentas con tus horas cargadas de recuerdos que hieren y atormentan! Al embate furioso del huracán que aviva mis tristezas, se cubrieron de nieve mis cabellos, como los altos picos de la sierra.

Y no vendrán ya nunca a recrearme aquellas horas de ventura llenas, ni brillarán tampoco las auroras, magníficas, espléndidas, de mi feliz ayer. De aquel pasado de las visiones bellas, y de los días de apacible calma, que hicieron venturosa mi existencia, sólo quedan recuerdos dolorosos, negras y tenebrosas, mareas de sentimientos, frío en el alma y nieve en la cabeza...

III

¡Primorosas montañas!, esos divinos mantos de pureza, que cubren vuestros picos elevados, son los gratos preludios de otra era que ha de surgir radiante y bulliciosa al fundirse las nieves de las cumbres. En cambio, cada hilillo de plata que reluce en mi cabeza es la imagen viviente de una esperanza muerta; es una flor que muere marchitada en el mudo jardín de mi existencia; es un signo que marca las torturas de una agonía lenta; es un pregón terrible de la Muerte que viene, que se acerca...

Eugenio Yébenes.

Gerindota, Noviembre 1912.

INSTITUCIONES OBRERAS

Los Propagandistas.

Si valiosos son los servicios que prestan los secretariados a la causa sindical católica, inapreciables son los que llevan a cabo esos modestos cuanto inteligentes obreros que echan sobre sus espaldas la pesada carga de propagandistas sindicales.

Ellos, llamados oradores populares, necesitan ciertas cualidades y la posesión de conocimientos especiales que son imprescindibles para su acción. Obreros, nadie mejor que ellos para conquistar la confianza, el alma obrera. Generalmente, además de la obra intensa de propaganda, son secretarios permanentes de sindicatos.

Por consiguiente, más que de ningún otro se exige de ellos la *competencia profesional*, esto es, que conozca bien su oficio, el *espíritu sindicalista*, el sentimiento de las necesidades de los obreros y la conveniencia de la organización profesional, el *sentimiento de justicia* o sea la defensa de cuantas reivindicaciones consideren legítimas; la *formación moral* como complemento de las anteriores cualidades, para vencer las tentaciones del orgullo, las seducciones de la popularidad, teniendo siempre ante sus ojos la clara concepción de sus deberes y la grandeza de su misión, que es la de trabajar por el progreso y bienestar de sus hermanos.

Para dedicarse exclusivamente a esta acción, deben abandonar su oficio, y la Federación a que pertenezcan, si es una organización fuerte económicamente les retribuirá por su trabajo; si no, lo hace el Secretariado General de los Sindicatos. Por término medio, reciben una pensión anual de 2.200 francos.

Cada quince días el propagandista da cuenta de su trabajo, de los folletos que distribuye, de las reuniones a que ha asistido. Cada tres meses acude a Bruselas, donde se reúne con otros compañeros y se traza el programa de acción, de una parte de la cual se encarga cada propagandista.

La formación de los propagandistas se hace en los círculos de estudios. El Secretariado de Gante, atiende especialmente a la formación de sus propagandistas, desarrollando su facilidad de elocución y los hábitos a la impasibilidad y a la pronta respuesta ante una contradicción o interrupción. Dan a menudo conferencias, sobre todo los domingos, en las que suelen ir a dos o tres sindicatos obreros a dirigir la palabra a los sindicatos, a ponerse en contacto con ellos, a oírles en sus reclamaciones o a darles un consejo luminoso. En los puntos donde hay elementos sindicables, les excitan para que se constituyan en sociedad profesional. Antes se contentaban, para la formación de un sindicato, con dar una conferencia elocuente y ruidosa; el viento se llevaba las palabras. Más prácticos hoy, se dedican a buscar núcleos de hombres celosos e inteligentes que, después de bien instruidos, son el alma del sindicato. Si hay alguna obra ya establecida, como mutualidad, crean el sindicato con los elementos de la misma, pero sin que esto entorpezca la acción que lleva a cabo la mutualidad. Si no hay ninguna obra, principian siempre por el sindicato.

Los propagandistas, en carácter de secretarios permanentes, conocedores del oficio, escriben a los patronos o hacen las primeras gestiones para alcanzar las mejoras que desea el sindicato, y en caso de huelga son los que más activamente intervienen. Su independencia económica, ya estén retribuidos por las Federaciones o por un secretariado, es una garantía de la eficacia de sus gestiones, puesto que no dependen de patrono alguno, sino de los sindicatos a quienes sirven. Plenamente convencidos de la importante misión que realizan los propagandistas, los sindicatos obreros que se sienten fuertes suelen cotizar para sostener por cuenta propia a esos valerosos paladines; así, en la asamblea general última del Sindicato de Canteros de Rebecq se acordó aumentar la cotización en 10 céntimos por miembro, con el fin de que la Federación Nacional del oficio pudiese tener también su propagandista.

Las huelgas y las efervescencias obreras ofrecen una hermosa labor a los propagandistas, ya que son un motivo para extender la sindicación; esto no es obstáculo para que el sindicato arraigue en los momentos de paz, mediante un hábil e intenso trabajo de propaganda.

Para que forméis idea de la labor impropia de muchos de estos propagandistas, por no decir todos, os leeré el resumen de los trabajos de Victor Pazy, propagandista walón, en el año 1910. Escribió 571 cartas, 291 postales, envió 115 impresos (estatutos, reglamentos, folletos), 600 cuestionarios para la ley de nueve horas, 500 cuestionarios y 21.000 circulares para la pensión de los mineros, 200 circulares a los sindicatos para sostener las huelgas de Lessines, 6.000 circulares a Lessines, al principio del conflicto, 100 circulares-convocatorias para la *Semana Social* de Fayt, redactó 37 artículos para periódicos sindicales y 42 crónicas y actas. Pronunció 77 conferencias, asistió a 91 reuniones, hizo 47 viajes, sostuvo 67 procesos por accidentes del trabajo, obteniendo con 62 de esos procesos mejora de indemnización. Durante el citado conflicto de Lessines organizó 30 reuniones obreras y 8 patronales; cada quince días pagaba el socorro

a los huelguistas y les daba una conferencia; de este modo conquistó 200 socios nuevos para el sindicato. Intervino en diversos asuntos de las minas de las cuencas de Lieja, Gives y Bascoups y finalmente fundó nueve sindicatos: cuatro de mineros, tres de canteros, uno de metalúrgicos y uno de agentes de caminos de hierro y vecinales.

—El propagandista debe ser un hombre por completo entregado a la acción sindical—me decía en Gante uno de esos oradores populares;— todo lo debe dejar para atender la altísima misión que se ha impuesto por la justicia y por el bienestar de sus hermanos, puesto que en él confían y él debe hacerse digno y acreedor a esa confianza.

El propagandista que así habló, nos dió un vigoroso apretón de manos al mismo tiempo que hacía votos por el progreso del sindicalismo católico en España.

Al día siguiente se proponía dar cuatro conferencias en otros tantos sindicatos de San Nicolás, población próxima a Gante.

Francisco Barrachina

ORO Y GROPEL

Así como en la farmacopea, dentro de las más doradas píldoras se encierra la quinina para que penetre en la economía sin dejar rastro en el paladar, o emulsionando los aceites se disminuye la pastosidad de los mismos, logrando se ingeran con menor repugnancia, así también la impiedad de todos los tiempos disfrazó las herejías con los más seductores ropajes, y pregonó los errores en alhagadoras teorías, para cautivar a las gentes, que, sin darse cuenta de ello, gustaron el veneno. De este modo, Proudhon, después de sentar que *Dios es el mal*, llegó, por lógicos razonamientos, a la conclusión de que la *propiedad es un robo*; y los enciclopedistas de principios del pasado siglo, a título de ilustración, resucitaron los sofismas ya pulverizados en las primeras centurias de la Iglesia por San Agustín, Orígenes, Tertuliano, etc.; y los héroes de la gloriosa, al proclamar la soberanía del pueblo, pretendían el destronamiento de Dios, y los modernos liberales, aprovechados discípulos de Gambeta, al declarar la guerra al clericalismo, dirigen sus tiros contra la Iglesia, porque no cabe Religión sin Ministros.

El protestantismo, desde que vino al mundo con la rebeldía de Lutero, no ha cesado de combatir al Catolicismo, pero también disimuladamente, esto es, presentándose como el único conservador y depositario de la doctrina de Jesucristo, y al efecto se esfuerza en esparcir la Sagrada Biblia, pero una Biblia mutilada e interpretada a su capricho, para que el vulgo, ayuno de teología, deduzca de sus versículos que es contrario al dogma el culto a los santos, la confesión sacramental, etc.

A este fin, la Sociedad Bíblica de Londres hace dos ediciones de las Escrituras, una que expende muy económicamente y hasta regala para la clase humilde, y otra de gran lujo que introduce en los buffets de los hombres de ciencia, en las bibliotecas, en las casas de los ricos, porque así, los primeros, como dije antes, sin sólidos conocimientos, tragan el anzuelo, y los segundos adquieren la Biblia como obra de lujo, y ya en su despacho, producirá el efecto en ellos o en sus hijos.

Debemos los escritores católicos dar la voz de alarma, para que se distinga el oro del oropel, y más que nunca hoy, que en Madrid la sociedad inglesa ha montado una casa en donde se imprimen numerosos ejemplares de la Biblia y con despilfarro de lujo algunos.

Hay que leer y meditar la Biblia, el libro por excelencia, porque es la palabra de Dios; pero no la Biblia adulterada, sino la verdadera, la aprobada por la Iglesia con las notas del eximio Jesuita P. Seo.

Por eso ha venido a reportar un gran bien con su libro *Estudio de la Biblia* el virtuoso Obispo auxiliar de Santiago, Ilmo. Sr. D. Ramiro Fernández Valbuena.

El que hasta hace poco ha sido Dignidad de la Catedral de Toledo, en la que dejó imborrable memoria, y sabio Catedrático de la Universidad Pontificia de la Imperial ciudad, expone con admirable claridad las enseñanzas que se desprenden del sagrado texto y, seguramente que perdurará la obra del Sr. Valbuena, no obstante ser muchas las de esta índole, pues el nombre del autor, ventajosamente conocido en la república de las letras, y justamente elogiado como profundo pensador apologeta de la Religión, es la mejor recomendación de la mencionada obra.

Ahora, á nosotros nos corresponde divulgar y contribuir á la mayor circulación del folleto, para contrarrestar la acción protestante.

Angel López Plaza.

Madrid 29 de Noviembre de 1912.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(CONTINUACIÓN DE LA REPRODUCCIÓN DE SEA LITERAL O DE EXTRACTOS)

Del 3 al 4, actuarán núcleos de fuerzas en Argelia y en el SO. Por la acción de estos elementos se registrarán lluvias en la mitad meridional de la Península, especialmente en el SO. y SE., con vientos también del 1.º al 2.º cuadrante.

El jueves 5, habrá en el mar Ibérico y Argelia una depresión que causará lluvias y algunas nieves en Andalucía oriental y Levante, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro, con vientos del 1.º cuadrante.

El viernes 6, se hallará entre Argelia y Túnez la depresión mencionada, que se extenderá por el Mediterráneo, y producirá algunas lluvias y nieves en las regiones próximas á dicho mar, con vientos de entre NO. y NE. Descenso de temperatura de alguna consideración.

Se alejará por Túnez y Sicilia la depresión mediterránea el sábado 7, y mejorará la situación en Levante; pero se perturbará en el SO., por acercarse á esta región una depresión procedente de los parajes de Madera.

Del 8 al 9, pasará por Marruecos y Argelia un núcleo de fuerzas que solamente ocasionará algunas lluvias en el S. de la Península, con vientos de entre NO. y NE.

Del 10 al 11, las bajas presiones que habrá en el Atlántico, entre las Azores y Madera, influirán un tanto en el SO. de la Península, donde el tiempo estará inseguro, y se producirán algunas lluvias, especialmente el miércoles 11, con vientos de entre NE. y SE.

El jueves 12, se acercarán á Marruecos y el Estrecho las bajas presiones del Atlántico, y causarán lluvias en el S. de Portugal y Andalucía, desde donde se irán propagando hasta el Centro y Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El viernes 13, se hallará en el mar Ibérico el núcleo de fuerzas del Estrecho, y otro se formará en el SO. de la Península. Se registrarán lluvias desde Andalucía y Levante hasta la región central, con vientos también del 1.º al 2.º cuadrante.

El sábado 14, se alejará por Argelia y Túnez el núcleo de fuerzas del mar Ibérico, pero quedará una depresión en el SO., que ocasionará lluvias en el S. de Portugal y Andalucía, con vientos de entre N. y E.

La depresión del SO. avanzará hacia el mar Ibérico y SE. de España el domingo 15, y producirá lluvias y algunas nieves desde Levante y Andalucía oriental al Centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Sfeljoon.

Noticias y Notas.

Se han aprobado varios proyectos de ferrocarril con subvención de 50 pesetas metro y adelanto por el Tesoro de otras 25 pesetas, á devolver á plazos prudenciales.

Se ha publicado el censo de población. Resulta que en Gobernación no saben cuántos españoles hay.

El Gobierno ha creado en Tarragona otro patronato de jóvenes delincuentes y viciosos.

Ya es hora de que se especifiquen los sitios de corrección y se separen de los presidios!

Se cree que la nueva combinación de Gobernadores será poco extensa.

Establecido el armisticio, parece terminada la guerra de los Balcanes. Albania y Macedonia serán independientes.

El aviador Grahame se propone ir en hidroplano de New-York á Londres. El aparato tiene cuatro máquinas.

La Banca francesa está consternada por las muchas quiebras causadas por la guerra de Oriente.

Han sido muy felicitados los nuevos Cardenales Mr. Vico, Almaraz y Cos.

En Puchol, cerca de Valencia, ha chocado un tren de viajeros con un mercancías, causando diez heridos.

Se conceden en Enero exámenes extraordinarios.

El Ilmo. Sr. Obispo de Urgel continúa en cama, mejorando notablemente. También se inició ayer la mejoría en la grave enfermedad del Ilmo. Sr. Obispo de Salamanca.

Los dirigibles alemanes marchan á 82 kilómetros por hora, llevando 3.000 kilos de carga.

HUELGUISTAS EN LA MISERIA

La huelga de los obreros metalúrgicos de la fábrica Duro Felguera, de Oviedo, ha entrado en la peor fase de su desenvolvimiento; las 500 raciones de pan que repartía diariamente la comisión de huelga, han dejado de recibirlas, y el hambre comienza á visitar los hogares de los obreros, haciendo más tremenda su situación la inclemencia del tiempo, que les imposibilita el dedicarse á otros trabajos.

Lo peor de todo es que aunque ahora quieren reanudar el trabajo en cualquiera condición, la empresa niega á abrir el establecimiento, alegando que ha de proceder á la reorganización de la Sociedad.

La situación de Felguera es tristísima; el aspecto animado y alegre que presentaba antes la población, con el incessante bullir de los obreros ocupados en febril trabajo, se ha trocado ahora en silenciosa calma que deprime el espíritu, por evocar la imagen de las ciudades muertas.

El tiempo contribuye á recargar el cuadro del triste espectáculo; hace un frío intenso, lueve torrencialmente y en la alta montaña nieva sin cesar.

Algo de arqueología.

Excavaciones en Samaria.

La capital del reino de Israel, Samaria, no ha sido objeto de investigaciones arqueológicas hasta hace pocos años. Fué en 1908 que el millonario neoyorkino mister Jacob H. Schiff subvenció una expedición, al frente de la cual se puso el arqueólogo alemán Gottlieb Schumacher. Se trataba de determinar la situación de las ruinas de Samaria. A la expedición se unieron los Profesores Reisner y Lyon y mister C. S. Fisher, arquitecto de Filadelfia, ya conocido por sus importantes investigaciones arqueológicas en Nippur.

En la primavera del expresado año comenzaron los trabajos, en las cercanías de la actual aldea Sebatiyé, dando por resultado descubrimientos correspondientes á la época grecoromana. En escabaciones posteriores,

se dió, á unos diez metros bajo el suelo, con una muralla formada por sillares de gran tamaño, cinco filas de los cuales se hallaban sobre sus asientos primitivos. Estando como está esa muralla á diez metros de estas de otras clases, indica que pertenece al periodo israelita.

Dos cisternas y ruinas de viejos edificios quedaron de manifiesto al abrirse, no muy lejos del expresado lugar, otra zanja no muy profunda, y en excavaciones sucesivas se pusieron al descubierto una escalinata de unos veinticinco metros de anchura, y cuyos peldaños están formados por sillares de un metro de longitud. Cerca de esa escalinata, y en distintos puntos, se ha dado con un altar romano, un gran trozo de piso de mosaico, varios fragmentos de lápidas de mármol con inscripciones latinas, una escultura romana que se supone representa Augusto, sillares de mampostería con inscripciones hebraicas, una columna de gran diámetro, tallada en la roca y erecta aún, y fragmentos de estuco pintado, con letras griegas marcadas en él.

Del 31 de Mayo al 14 de Octubre del año siguiente, ó sea en el de 1909, continuaron los trabajos bajo la dirección del Profesor Reisner y de Mr. Fisher, y durante ellos se descubrió un muro con caracteres antiquísimos, hallazgo considerado de gran actualidad en arqueología palestina.

Los mencionados investigadores son de opinión de que dicho muro formaba parte del palacio de Omri Ahab, fundadores de la primitiva Samaria. Bajo las ruinas del palacio se encontró una gran Cámara, y en ella fragmentos de alfarería con inscripciones hebraicas. Al Sur del mismo palacio se dió con un sello hebreo, con vestigios de una torre israelita y con un fragmento de inscripción cuneiforme. Se ha podido señalar el emplazamiento de la puerta occidental de la ciudad.

En el año de 1910 las excavaciones realizadas permitieron identificar con toda seguridad las ruinas del palacio Ahab, habiéndose encontrado tejuelas con inscripciones hebraicas del tipo más antiguo. En ellas hay muchos nombres de personas y lugares, algunas cifras nuevas para representar números. Se encontró, además, un ex voto real de Egipto, que ostenta una fecha, la cual corresponde á la época del poderoso Rey israelita, hijo de Omri.

El cerro en que se practican tales excavaciones, contiene las ruinas de cuatro ciudades; la de la época de Herodes, cuyos restos son los más inmediatos; la población seleúcida, la babilónica y la israelita primitiva, que es la que encierra inmenso interés.

Investigaciones interesantes.

Ha dado cuenta M. Paul Gauckler de las investigaciones arqueológicas que efectuó el año precedente en Roma en los tres templos superpuestos del santuario siríaco en el Janículo. Merced á sondeos logró señalar la planta más antigua del edificio que cubren los otros dos. Era un temenos descubierto donde había, al igual que en el santuario de la diosa siríaca en Hierápolis, un vivero de peces sagrados, el cual subsiste en el segundo templo, el del *cistebor Gaionas*, y que no desapareció hasta que fué derruido el santuario por orden del Emperador Constantino II.

Los cristianos transformaron en jardín público adornado de pórticos superpuestos; pero no tardó el Emperador Juliano en devolver á los siríacos su dominio, y éstos levantaron un tercer edificio, que abarcó las últimas construcciones profanas. Para consagrarlo, á fin de que la divinidad volviera á su antiguo santuario se verificaron ceremonias expiatorias, entre las cuales parece que hubo la de sacrificios humanos. Tal vez á estas prácticas cruentas haya de atribuirse la presencia de esqueletos humanos dispersos en todo el recinto y enterrados á lo largo de los muros en lugares especialmente indicados por el ritual.

Municipalidades.

El final de la sesión ordinaria de la pasada semana fué un verdadero escándalo.

Después de leída la Memoria que precede al proyecto de presupuesto para 1912 presentado por la Comisión de Hacienda, comenzó la discusión acerca de si procedía ó no aprobarle definitivamente ó provisional hasta que se reunía la Junta de Asociados.

En el curso del debate se originaron lamentables incidentes, pronunciándose frases que ponen en tela de juicio la seriedad que ha reinado siempre en todos los actos del Ayuntamiento.

Después de estos incidentes, y con la protesta de varios Concejales, se acordó por mayoría de votos aprobar incondicionalmente los presupuestos hasta tanto se reúna la Junta Municipal.

Sigue siendo comotadísimo el acuerdo municipal de cambiar el nombre de la calle del Comercio por el de Canalejas.

Parécese que persuadido el Ayuntamiento de los perjuicios que irrogaría al comercio con el acuerdo tomado, tiene el propósito de derogarlo. Hemos oído que, en caso de que prevalezca, se modificará en el sentido de que sea la calle de la Plata la que sufra el cambio.

No obstante esta versión que apuntamos, la mayoría de los vecinos ve impropio este acuerdo, y le satisfaría doblemente el que se desistiera.

Nosotros ya lo decíamos también en nuestro pasado número: Canalejas nada hizo por Toledo, y por lo tanto, no hay derecho.

Con el incidente de la otra noche, y que más arriba damos cuenta, la atmósfera que se va creando para la discusión de los presupuestos es por demás densa, y según los comentaristas, ha de dar juego.

Ya lo veremos.

Carlota.

NOTAS FESTIVAS

Vanitas vanitatum.

Para buscar un asunto y escribir varias cuartillas se irá de mentirijillas, á Salónica ó Sagunto.

Y, el lector, perplejo lee, se entusiasma ó se alborota, tómallo á guasa ó chacota, mas de calma se provee.

Ya, *El Herald*, no es periódico independiente y formal, ni gráfico, ni metódico, es reclamo personal.

¡*El Duende por aquí, el Duende por allá!*

Si lee una hoja cualquiera, el pobre lector, se encuentra con el *Duende* que desoculta de un resoplido la esfera.

Que ha montado en aeroplano y que se ha subido al cielo, se ha estrellado contra el suelo y el *Duende*... siempre tan sano.

Charra con sucias estrellas, que le deben estrellar; y siguiendo íntimas huellas el *Duende* no tiene par.

¡*El Duende por aquí, el Duende por allá!*

Conocedor de la Historia de España y la Numismática; mas, es fama muy notoria que no es un *duende* en Gramática.

Todo resulta embutido con tres apellidos raros de insignes hombres, preclaros que yacen en triste olvido.

Con su saber general cita á todos á contienda, y como nadie le entienda se considera genial.

¡*El Duende por aquí, el Duende por allá!*

Y luciendo su figura, y un sombrero chambón, se pasea con mesura, buscando la inspiración.

Popularidad alcanza por su impermeable y *chispazo*; mas, un día, en esta danza alcanza... un gran bastonazo.

Es un segundo Don Juan con sus gudejas galanas; mas se parece en su afán á Don Juan sólo en las lanas.

¡*El Duende por aquí, el Duende por allá!*

Su talento, cuando escribir, nunca admite paraugón que pone en la información su ingenio de detective.

Toda su crónica lleva puro sentimentalismo, ó áfagas de erotismo y de candidez aprueba.

Y sabiendo todo esto, extrañados no están el que sea tan modesto y gaste siempre gabán. ¡*El Duende por aquí, el Duende por allá!*

Finaliza sus artículos con palabra retumbante, de altrufismos tan ridículos como su estilo pedante.

Y de muchos religiosos que intenta burlarse, ves con un *Carrillo*, colosos que relatan con los pies.

Pero, lectores, en fin, él, de tanto articular, se *cráneo-duende* ha de ballar, exhausto hasta de serrín. ¡*El Duende por allá, el Duende por aquí!*

Cyrano.

Madrid.

Lecturas amenas.

Descubrimiento de una nueva substancia.

En la región de Ferghana, Asia Central rusa, se descubrió en el año 1909 una substancia que hasta la fecha queda envuelta en cierto misterio. Un buscador de minerales encontró en la mencionada región un metal desconocido de consistencia blanda, de color pardo sucio y de un peso altísimo. El hallazgo fué reconocido químicamente y dió los siguientes resultados: Al poner la substancia en contacto con algún ácido desarrolla un frío formidable y la vasija queda hecha polvo, pero sin desarrollar gas ó producir explosión. Otros cuerpos, puestos en contacto con esta misteriosa substancia, sufren una pérdida de peso señalada. Una expedición científica, bajo la dirección del académico Bernadsky, acaba de salir para la región de Ferghana, á fin de estudiar esta ignorada materia.

El punto más frío del globo.

Según las anotaciones del explorador Amundsen, la región donde en el año 1911 había fijado su cuartel de invierno, resulta el punto más frío del mundo. El día 18 de Agosto (mes de invierno en el hemisferio Sur), bajó el termómetro á -59° Celsius; en el transcurso de cinco meses anotóse temperaturas entre -50° y -70° Celsius; de modo, que el frío habrá excedido á todo lo que hasta ahora se conocía en las regiones antárticas. Amundsen encontró una temperatura media de -26° C., en tanto que en el invierno del año 1908, en el campamento del «Discovery», se anotó una temperatura media de -18° C.

Para poder evaluar debidamente una temperatura media tan sumamente baja, hay que recordar que en los puntos más fríos de las regiones polares, conocidos hasta ahora, la temperatura media suele mantenerse bastante por encima de -20° en las costas de la bahía de Lady Franklin, en el Noroeste de Groenlandia, situada á $81\frac{3}{4}^{\circ}$ de latitud Norte, rige una temperatura media de -20° . Para el Polo Norte se la admite de $-22\frac{1}{2}^{\circ}$; para el Polo Sur de -25° C., pero estas mediciones extremas aparecen sobrepujadas aún por las de Amundsen. Tan sólo en rarísimas ocasiones se registró en el Nordeste de la Siberia una temperatura pasajera de -64° en Irkutsk, y de -67° Celsius en Verchojansk, que son las temperaturas atmosféricas más bajas que jamás se han conocido. Pero el clima del Polo antártico se caracteriza no solamente por estas temperaturas extremas, sino también por una temperatura estival tan baja que apenas pasa de 0° , en tanto que en iguales regiones del Polo Norte, situadas en iguales grados de latitud, se disfruta á veces de temperaturas hasta 10° y más.

PASATIEMPOS

¿A dónde bueno la honra manzanal?—Dijo Quevedo á Lope de Vega que en cierta ocasión salía mal contento de su casa á la calle con dirección al Prado de Atocha, sin haber, como tenía de costumbre, escrito un acto de sus comedias antes del almuerzo.

—Al mandar de vuestra merced, Sr. D. Francisco—contestó Lope— aunque de nada podré servirlos, según soy de menguado y para poco.

—¿De cuándo acá tan desconfiado de sí mismo el *Femio* de los ingenios?—repuso Quevedo.

—Desde que dejo encerrados tres galanes en el retrete de una dama y no acierto cómo sacarlos.

—¡Ira de Dios! Penda vuestra merced fuego á la casa, y ellos saldrán sin que ni aun tenga el trabajo de ayudarlos á salir.

Dicen que Lope aprovechó el consejo; volvió á su morada y terminó una de sus mejores comedias.

¡Cuán cierto es que el trato de personas descubre puntos de vista totalmente nuevos que ensanchan é ilustran los conocimientos aun en los hombres de más talento!

Los espíritus humanos son como los cuerpos, que con el roce se afinan y pulimentan.

¡Domingu!—á un gallego ruin Gritaba Fermín un día:

¡Duerme! Y el otro decía:

—No duerma, prima Fermín.

—Pues hazme un favor curriendo.

—¿Se ofrece alguna cosilla?

—Préstame una pesetina.

—Quita, prima, estoy durmiendo.

A Feijó debía devorarse una estatua y á sus pies quemar sus obras.—Celebre dicho de D. Alberto Lista.

Y hablando del desgraciado Larra ha dicho no sé quién, que sus escritos se deberían guardar en toda biblioteca, demoliendo su estatua si se le hubiese erigido.

¡Si tú supieras, esposo,

Lo que soñé!—¿Qué has soñado?

—Que me habías regalado

un aderezo... ¡precioso!

¡Con qué placer lo lucía

En el teatro. Tadeo!

—Ya te he dicho que no creo

en los sueños, hija mía!

A fin de que en todas ocasiones proceda en defensa de su patria, de su honor y de su persona, como buen español y caballero.—Notables palabras del epigrafe de la instrucción que para su hijo único D. Sancho dejó escrita el famoso Diego García de Paredes, que por su valor y extraordinarias fuerzas mereció el nombre de Sansón de Extremadura, en cuya ciudad de Trujillo nació en 1466 de ilustre familia.

BIBLIOGRAFIA

Los grandes cínicos.

Justificada en extremo es la creciente ansiedad con que se espere cada nuevo tomo de esta sensacional obra. Al primero, que constituyó la semblanza de Lerroux, ha seguido el que, titulado **EL «FRANQUÉS» DE LA CALLE DE ARLARÁN**, da á conocer todas las trapacerías del ridículo jefe del partido radical conjunccionista.

El segundo folleto, que dice quién es Rodrigo Soriano, será buscado por todos los que deseen saber los hechos curiosos del eterno calumniador.

Teniendo en cuenta la buena acogida que *Los grandes cínicos* han tenido en toda España, se venden desde este segundo folleto al precio de diez céntimos (ejemplar). Los pedidos á D. José R. Mesa, calle de las Infantas, número 7, 8.º—Madrid.

DE LA PROVINCIA

Guadamur.

Ha sido muy bien recibida en esta villa la noticia de la concesión hecha por S. M. el Rey al Excmo. Sr. Marqués de Linares de la Gran Cruz Blanca de Mérito Militar por las muchas obras de caridad hechas al Ejército.

El hijo político del Sr. Ministro de la Guerra ha sido el portador á ésta del título y preciosas insignias que le han sido regaladas al Sr. Marqués por el citado Ministro.—C.

Talavera.

Por la Guardia civil del puesto de esta población ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, el vecino de la misma Clemente González Cordero, por haber hurtado unos sanjones al ganadero vecino de Pedro Bernardo (Avila), Pedro Sierra Sánchez.

Santa Cruz.

Ha sido denunciado por la Guardia civil el vecino de este pueblo Mauricio Molins Torrijos, por haberle sorprendido en el ejercicio de la caza sin la correspondiente licencia; le ha sido ocupada una escopeta.

DE LA CAPITAL

Poseción.

Como teníamos anunciado, el domingo se posesionó del cargo de Arcipreste de la Catedral, nuestro particular amigo el Muy Ilustre Sr. Payá, quien con tal motivo ha visto desfilar por su morada todos los elementos valiosos de la capital.

Sustracción.

De una arquilla que tenía en la Estación de Algodor el empleado de la Compañía de Madrid, Zaragoza, Alicante, Juan Maeso, vecino de esta capital, le sustrajeron 35 pesetas, sin saber quién fuera el autor; pero como la policía tuviera sospechas de Eduardo Puerta Saes, vecino de Madrid, que con frecuencia visitaba esta ciudad, procedió á su detención, é interrogado hábilmente confesóse autor del hecho de referencia.

Anuncio.

El Boletín oficial del día 30 publica la subasta pública para el remate del servicio de bagajes para toda la provincia, por término de dos años. También inserta el pliego de condiciones.

Enhorabuena.

La distinguida señora de nuestro particular amigo D. Francisco García Rodrigo, dió á luz, días pasados, una robusta niña, á la que se le puso el nombre de María de la Concepción. Reciba nuestra felicitación el joven matrimonio.

Moleestado.

No sé asegurar que Mr. Geoffroy, representante del Gobierno francés, se ha moleestado con el gabinete español por haberse negado el Sr. Ministro de Estado á continuar obsequiándole con una tasa del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Matróla*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitaría y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Sin sesión.

Anoche, por no perder la costumbre, tampoco pudo reunirse la Corporación Municipal para celebrar la sesión ordinaria de la semana.

Festejos.

Los Alumnos de la Academia de Infantería preparan grandes festejos para solemnizar el día de su Patrona la Purísima Concepción. Además de la solemne función religiosa en el patio del Alcazar, organizan gran carroñesol, corrida de novillos, garden-party y otros aún no definidos.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Diciembre. Día 4, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 5 y 6, Parroquia de San Nicolás de Bari, y 7, Iglesia de Padres Jesuitas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habra Miasas rezadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive. La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Padres de la Compañía.—El día 6, primer viernes de mes, á las ocho de la mañana, Comunión para los Socios del Apostolado. Por la tarde, á las cuatro, el Ejercicio, predicando el M. I. Sr. D. Joaquín de la Madrid, Capellán de Reyes Nuevos. —El día 7 dará principio la Novena de las Hijas de María á la Purísima. Los cultos serán á las cinco de la tarde, predicando todo el Novenario el R. P. Eduardo Dodero, de la Compañía de Jesús.

Capilla del Servicio Doméstico.—Continúa la solemne Novena dedicada á la Purísima Concepción. Todos los días, á las siete, Misa de Comunión con Motetes. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Santo Rosario, Plática, Motetes, Novena, Bendición y Rogaría.

Predicarán: hoy 3, D. Ramón Molina; el 4, un P. Carmelita; el 5, D. Benito Lopes de las Hazas, y el 6, el Sr. Doctoral de la S. I. P.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Misa cantada á Nuestra Señora de la Esperanza. Los domingos y días festivos Miasas á las ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora.

Logogrifo numérico.

Por Marino Martínez.
1 2 3 4 Para beber.
2 1 4 Juego.
3 2 Río.
2 Vocal.

JEROGLIFICO

Por Paso Ománulo.

10 JUCAR

Solución al logogrifo numérico del número anterior: *Passo*, enviándola exacta Mariano Juárez, Isabelo de la Cuenda, Herminogildo Expósito, «Una de Linares», Lucio Sánchez, José Olmedas, Eledero, Harrocas Montoro y otros varios.

Al jerooglífico: *Eserrano*, habiendo remitido solución exacta Federico Muñoz, Gervasio Blanco, Dionisio Moreno, Valentín Hernández y otros.

Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE»
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO
Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbre.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.
Servicio esmerado y económico.

ANUNCIO JARDÍN

Debiendo instalarse las oficinas de Obras públicas de esta provincia en otro local más amplio que el actual, y autorizada esta Jefatura por la Dirección General de Obras públicas para ello, se abre un concurso por término de treinta días, á contar desde la fecha, para que los propietarios de fincas urbanas de esta capital, que deseen ofrecerlas en arrendamiento para dicho objeto, presenten sus proposiciones especificando con toda claridad el precio y demás condiciones del edificio, en las oficinas de Obras públicas, calle de Santa Clara, núm. 6.—Toledo 5 de Noviembre de 1912.—El Ingeniero Jefe accidental, *Luís Barber*.

Se vende un hermoso jardín con abundancia de agua y buena casa. Darán razón: Cuesta de los Pascales, núm. 3.

ESTÓMAGO
Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonicia, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA
Les acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO
acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.
PRECIOS ECONÓMICOS
Postales de todas clases y precios.
TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PALAZO
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Fábrica de Mazapán, Confitaría y Chocolate de **JUAN MARTÍN BURRIEL**
Martín-Gamero, 11—Toledo.
Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confitaría de ANDRÉS DÍAZ ZORITA
13, Plaza del Progreso, 13

BRONQUITIS, TOS FERINA
y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el **FERINOL**
Precio del franco: 3 pesetas.
De venta en todas las Farmacias y Droguerías. El por mayor en los Centros de Especificos.
En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



Por Bula Apostólica de S. S. León X, los Reverendos Padres Agustinos Calzados que había en el citado monte regían la Parroquia y designaban un Religioso de Regente y otro de Coadjutor, para que celebraran diariamente la Santa Misa, oyeran en Confesión y administraran los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales, relevándose de estos cargos anualmente. Dichos Padres, al ser exclaustrados en el principio del segundo tercio de la pasada centuria, continuaron regentándola y administrándola. En la actualidad se rige conforme á lo estatuido en el Concordato de 1851.

Los naturales de San Pablo saben con toda certeza, que no les dá ocasión á duda ninguna ni olvidan por un momento, la tradición transmitida constantemente de padres á hijos y de generación á generación, su origen y procedencia, haciendo derivarlas: la primera de las familias de los Elbas, Recios, Escobares, Crespos, Martín-Ríos, Burgueños, Hervás y otras, y la segunda de las serranías de Burgos, León y Soria, con cuyas familias fueron mezclándose otras que por referencias sabían lo productivo del terreno y estancia de los primeramente establecidos en él, y las de algunos

artistas, artesanos y trabajadores que fueron allí instalándose para hacer la corta de maderas é ir satisfaciendo las necesidades reclamadas por la progresiva agregación y aumento de personal.

Es de notar que no siendo los vecinos de San Pablo personas de mucha instrucción, aunque sí de muy buenas luces naturales, por regla general conservan, á través de los siglos, tan fresca é inteligible la idea de sus primitivos aborígenes, y con los que se muestran ufanos y satisfechos, y á los cuales rinden culto de honor y veneración, como descendientes é hijos reconocidos y de nobles sentimientos, haciéndose dignos de estimación y respeto. En esto hay que hacer debida justicia á los sempiternos, quienes han tenido la suerte de que no les haya corroido aún su corazón el emponzoñado virus del orgullo y de la presunción, mereciendo en consecuencia la confianza de los que les tratan y el bien de las personas verdaderamente cultas. ¡Sin duda alguna, la Virgen María, en su hermoso título de *Gracia*, á quien ellos también veneran con deleitable afición y se ponen bajo su maternal protección desde que despierta su conocimiento hasta la muerte, y la ruegan humildes gale todos actos, les proteja y

carboneo vegetal, que constituye su nervio principal de sostenimiento; algo de agricultura, lo indispensable para subvenir á las necesidades de la población con la corta cosecha que recogen; alguna elaboración de maderas para destinarlas á la labor; algo también de caza, fruta, hortaliza, miel y cera.

Tienen sin explotar, acaso por falta de vías de comunicación, las minas de mármol negro que, en el cerro de las Viñas y otros sitios, radican. Existen asimismo unos baños en su primitivo estado de rusticidad natural, dignos de más diligente atención, cuya explotación en gran escala beneficiaría inmensamente á la localidad, y cuyas aguas han sido repetidas veces analizadas químicamente, reconocidas y declaradas técnicamente de muy excelentes condiciones terapéuticas para la cura del reumatismo en todas sus manifestaciones y demás enfermedades análogas por los ricos principios y componentes ferruginosos que poseen, haciéndolas insustituibles para combatir y curar la anemia, clorosis y demás causas del empobrecimiento de la sangre.

En el día creemos, y se deduce ha ocurrido desde su formación, ni existen ni han existido importantes capitales, pero sus

También tenía gran cantidad de árboles frutales y leñosos, proporcionando estos últimos maderas útiles para ciertas industrias rústicas y una temperatura sana.

Estas condiciones del terreno, y la ya segura asistencia espiritual en el Templo levantado por los hijos de Ajofrín en honor y morada de su especial protectora y amorosa Madre María Santísima la Aparecida, según opinión de los Padres Ricaldo, Fray Francisco de Ajofrín, Juan Prieto, Felipe de Miguél y otros historiadores, fueron causas bastantes para que aquellos determinaran, según se ha indicado, establecerse allí definitivamente; y á este fin, poco á poco fueron edificando rústicas viviendas de conformidad con los cortos conocimientos técnicos que en este arte poseían y escasos medios de que disponían. Se sabe con toda certeza y cuidadosa transmisión tradicional de padres á hijos y de generación á generación, cuál fué la primera que se hizo, pues es observada por los naturales del pueblo como reliquia sagrada y monumento histórico, que perennemente les hace recordar sus aborígenes y principio de su mancomunidad social, existen en dicha vivienda, aunque hoy inhabitable, en el llamado barrio de *El Ganadero*. Pertenece á la

Los que usan el Tónico Koch **Los que no usan el Tónico Koch**



Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contrada por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

DOCTOR MATEOS
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos:

Garantía del TÓNICO KOCH

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haberse los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues en las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas perineas, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.º Y 2.º ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El colegio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO
Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

¡NO MAS SABANONES!

Se evitan siempre usando el infalible
“BÁLSAMO TROPICAL,”
del Doctor Cuerda

y si ya están ulcerados, cicatrizan rápidamente. Desde la primera aplicación cesa el picor, que tanto molesta. No faros de tepales, cremas y líquidos (todos remedios secretos), que no sirven para nada, y pedid en farmacias y droguerías

«Bálsamo Tropical».

Frasco con instrucciones, 60 céntimos.

DROGUERÍA DE GONZÁLEZ Y HERMANO, Garcilaso de la Vega, 1, Toledo, y farmacias.

Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
Comercio, 18, Toledo.
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

LA SASTRERÍA MADRILEÑA
vende muy barato, hace las prendas á gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista á 90 ptas.

GABANES • CAPAS • PELLIZAS • PANAS
1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

IMPRENTA Y LIBRERÍA DE VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 66, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

Academia Politécnica y Colegio de 1.º y 2.º Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de Libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
Callejón de San Pedro, núm. 7

SUCESORES DE A. JIMÉNEZ (BANQUEROS)
Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 18.—Teléfono 41

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giro y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 2 y de 3 á 6.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

Aniceto del Valle en testamentaria
15, Belén, 15, TOLEDO

Impenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.º desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

Academia Modelo

Director:
Doctor D. Manuel Mariano Aparicio y Gutiérrez

Profesores:
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo.
Catedrático de Matemáticas, etc.

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales.—Preparación y Carrera de Magisterio.—Correos.—Telégrafos.—Bancos.—Preparación y Repase de asignaturas para el Examen Normal.—Idiomas.

Profesorado escogido.
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a quien se dirigirá toda la correspondencia.

antigua familia de los Rociós; fué construída, como todas las subsiguientes, á manera de confortable casa rústica, en forma cónica como las chozas pastoriles, pero con un achatamiento abovedado, cubierto de retamas y otros arbustos, y con capacidad bastante para contener todas las dependencias necesarias é indispensables á familia de dicha ocupación, cuales son sala, cocina, dormitorio y alguna otra para los objetos ó útiles de aquélla. De esta forma ó primitiva construcción habia, y aun hay hoy día otras varias, pero ya cubiertas de teja y demás materiales propios á este objeto, notándose que la fabricación de las posteriores viviendas es ya de piedra, ladrillo y materiales propios de construcción, reuniendo á un regular arte una bien combinada y útil distribución.

Esta genesiaca y presunta entidad popular fué desenvolviéndose con la natural lentitud, pero siempre en el consiguiente crecimiento, hasta el punto de que en el último tercio del siglo XVIII tenia ya doscientas sesenta casas de regulares condiciones higiénicas, pudiendo nosotros afirmar, pues por razón de nuestro cargo oficial tuvimos que intervenir y suscribir la estadística de su población en 31 de Diciembre

no es apropiado para este cultivo; algo de exquisito vino blanco elaborado del vitídeo que tenían en el cerro de este nombre. De lo más elevado de este cerro sacaron en tiempos pretéritos piedra mármol negra para unos espejos llevados á la Corte, pues aunque perdidas, y por tanto sin explotación, tiene algunas canteras de esta clase de piedra, extraordinariamente grande, que si se explotaran hoy, acaso fueran más estimadas que en otras épocas.

Las mujeres se dedicaban al hilado de lana para la fábrica de estameña que hubo en el conocido Menasalbas; en recoger hojas de las muchas moreras que habia, para el mantenimiento de gusanos de seda, extrayendo posteriormente el capullo que elaborarían pacientemente estos lepidópteros é igualmente en el cultivo de las abejas, de cuyas colmenas sacaban la miel y cera que, como es sabido, produce la incesante industria de estos pequeños himenópteros. También se dedicaban á la venta de la caza mayor ó menor que no podían vender en otras poblaciones.

En la actualidad han desaparecido parte de estas industrias, quedando reducidas á la cría de algunos rebaños de oveja y cabrito y un poco del ganado boyal; industria del

sección en tan nobles sentimientos de amor y filialidad.

El ejercicio ó ocupación más común de los primeros pobladores de este lugar fué la cría, custodia y explotación de ganados; singularmente el lanar, aprovechándose á la vez de la abundancia de madera que les proporcionaba el considerable arbolado existente, con lo cual diéron en explotar la ración manufactura de artesanos: escudillas, cacharros, batideros ó molinillos, horquillas, horcones, varales y otros objetos de labranza y de uso casero, los cuales vendían en los pueblos del contorno y aun en los distantes.

Los posteriores naturales fueron perfeccionando algunas manufacturas; substituyendo la falta de condonamientos técnicos con la voluntad, decisión é ingenio.

Ya en los siglos XVII y XVIII, extendiendo el campo de sus ocupaciones, se dedicaban á la corta de leña, fabricación, transportación y venta de carbón vegetal, cultivo y venta de verduras y de hortalizas, fruta de todas clases, especialmente ciruelas, melocotón y guindas; que era la que más fructificaba, nueces y almendras; algunos pocos cereales, garbanos y algarrobos; pnes como terreno pedregoso y ásido,

da 1187, que en la pasada centuria tenía ó se registraron sesenta y tres; y siete casas de un piso y ciento tres de dos; que habian un total de cuatrocientas; edificadas con tan extraordinaria extensión superficial, que visto y observado este pueblo desde una respetable distancia, más parece una grandísima ciudad que una limitada localidad rural, pues como disponían de terreno libre, fértil y productivo, tomaban preventivamente cuanto consideraban necesario para levantar cómodamente sus viviendas, cercaban grandes corrales y huertos para albergar sus diversos ganados y cultivar todos los forrajes indispensables en el año para éstos; y al mismo tiempo para amasar hortalizas con toda clase de hortalizas y multitud de árboles frutales.

Hoy el pueblo está formado por seis barrios y dos apéndices, cuyos nombres son: barrios de El Gansero, Noguer, Rebollar, Barriga, Fraguas y de la Plaza; y los apéndices Perchel y Chaperal, separados unos de otros, como se deducirá de lo expuesto, sin otra comunicación entre sí que la indispensable, teniendo su Iglesia Parroquial en una de las más considerables prominencias, desde donde arranca ya la subida al monte de la Mota; limitando el

— 26 —

— 27 —